

EL ORDEN SOCIAL

Semanario católico de intereses sociales, pero no políticos

CON APROBACION ECLESIASTICA

AÑO VI

HEREDIA, SABADO 20 DE JULIO DE 1907

Nº 272

EL ORDEN SOCIAL

DIRECTOR:

Presbo. Rosendo de J. Valenciano

EDITOR Y ADMINISTRADOR:

Luis Cartín G.

SECRETARIO: Eduardo Chaverri

Calle del Carmen No. 31. Apartado No. 32.

Este periódico se publica los sábados. La suscripción por trimestre vale 50 cts.; el número suelto, 5 cts.

SANTO EVANGELIO

El Evangelio de la Misa de esta Dominica, es del capítulo XIX, versículos 41 á 47, según San Lucas.

“En aquel tiempo, acercándose Jesús á Jerusalén, al ver la ciudad lloró sobre ella, diciendo: ¡Ah, si tú reconocieses siquiera en este tu día lo que puede atraerte la paz! Mas ahora está encubierto de tus ojos. Porque vendrán días contra ti en que tus enemigos te cercarán de trincheras, y te pondrán cerco, y te estre harán por todas partes, y te derribarán en tierra, y á tus hijos que están dentro de ti, y no dejarán en ti piedra sobre piedra: por cuanto no conociste el tiempo de tu visitación. Y habiendo entrado en el templo, comenzó á echar fuera á todos los que vendían y compraban en él, diciendo: Escrito está: Mi casa,

casa de oración es. Mas vosotros la habéis hecho cueva de ladrones. Y cada día enseñaba en el templo.”

REFLEXIÓN

Lágrimas arranca á Jesucristo la necesidad del pecador que huye de la paz y de la verdadera felicidad, y va amontonando sobre su cabeza tesoros de ira y de eternos tormentos por no guardar los preceptos del Señor. Hay un pecado que por su enormidad pone un látigo en las manos de nuestro bondadosísimo y mansísimo Redentor, y es la profanación de su santo templo. Si recordáramos que es casa de Dios, trono de misericordia y de justicia, no podríamos menos de entrar y permanecer en él con suma reverencia adorando la majestad presente, y levantando el corazón al cielo como quien se halla en la casa de oración. ¿Somos de veras cristianos? Pues respetemos el templo del Señor, y veamos si podemos con seguir de otros que le respeten.

EL ORDEN

El orden es el bien común de todo el universo, y por consiguiente de todas sus partes. . . . El orden, dice San Bernardo, es una disposición de partes tá, que cada cosa esté en su lugar. (*Lib. Consid.*)

El orden en los animales es el reposo arreglado de los apetitos.

El orden en el cuerpo humano es la proporción arreglada de sus diversas partes y su posición. . . .

El orden en el hombre razonable es el concierto del pensamiento y de la acción con la conciencia. El orden del cuerpo y del alma es una vida disciplinada, es la sumisión de la carne á la razón. El orden entre Dios y el hombre es, por parte de Dios, tener cuidado del hombre, y por parte del hombre obedecer á Dios. El orden en una casa es el mandato y la autoridad de los padres, y la dependencia y obediencia en los hijos. El orden en una ciudad y en una nación es del mismo género. El orden en la sociedad es la concordia. El orden en la ciudad del Cielo es la ciudad arreglada y unidísima de todos los elegidos, gozando y viviendo de Dios. . . .

Hay dos órdenes, el orden físico y el orden moral.

El orden es necesario en todo lugar, en todo tiempo y en todas las cosas. En la naturaleza, el orden es necesario. Es preciso el orden en el sol, la luna, las estrellas, la tierra, los mares, las montañas y los valles; en el aire, el fuego, el frío y el calor; en las plantas, los árboles, los edificios, los trabajos y los instrumentos del trabajo; en los animales; en la lluvia, el buen tiempo, las estaciones, etc. . . .

Si el orden general del universo se turbase, llegaría el fin de la creación, y vendría el caos. . . . Lo mismo sucedería si se turbase el orden de las partes del universo.

En el orden moral es precisa la virtud, y son precisos los medios de practicarla. . . . Es menester la sumisión al Criador y la obediencia á sus leyes. . . . Es menester la obediencia á los poderes establecidos por Dios. . . . Es preciso en los superiores conciencia, bondad, firmeza, caridad, inteligencia, etc. . . . En un ejército el orden es necesario, el orden lo hace fuerte é invencible. Lo mismo sucede en la Iglesia, en la sociedad y en la familia. . . . Para contribuir al orden, todos debemos ser discretos, moderados, metódicos y afectuosos; todo lo inconstante, confuso, inmoderado, desarreglado y egoísta, es contrario al orden, ya particular, ya general, y desagrada á Dios, que es el autor del orden y lo ama. . . .

LA BIBLIA

y otras literaturas antiguas en el siglo XIX

Obra publicada en inglés por Townsend,
Profesor de la Universidad de Boston

Traducción para "El Orden Social"
por Manuel Pasos, Doctor en Derecho.

(Continúa)

Objeciones nacidas de la pureza de la moral de la Biblia.

Aquí sí que los amigos de la Biblia se hallan entre dos fuegos! Admiten algunos: que la moral bíblica es, bajo ciertos respectos, excepcional; pero que, precisamente por esto se pronuncian contra ella! Están con Aristóteles, (quien debe haberlo escrito en un momento de descuido), y dicen: "cuando puedas hacerte de una cosa buena, tómalala"; y, con los espartanos, añaden: "mira, que no

seas descubierto"; y, con Quintiliano (quien también lo diría en un descuido), piensan: que "la verdad, en general, no es siempre defendible"; y, con David Hume, razonan: "que si el adulterio está condenado en la Biblia, debería practicarse cuando la humanidad sacara de él grandes ventajas"; y, con Mr. Buckie arguyen: que "lo que se llama crimen no es sinó el influjo fatal del curso de la naturaleza, tanto así, aunque no tan manifiesto, como el subir y bajar de la marea: que ciertas causas naturales, obrando sobre los hombres con tanta seguridad como la luna sobre el Océano, produce en ellos determinadas condiciones, de donde una forma particular de crimen es el invariable resultado. que, así, los hombres no son responsables de los delitos que cometen!"

No podemos, por supuesto, entrar en muchos razonamientos con estos enemigos de la castidad, de la moralidad y de toda virtud. Sólo apelaremos al sentido común de la gran mayoría de los mejores pueblos y comunidades, quienes repudian con horror los arranques de esos moralistas contra escriturales; y apelaremos á la historia del mundo, cuyas páginas son la más solemne advertencia contra cua quier tentativa de separación del dechado de moral, la Biblia.

Resultado del abandono de la moral bíblica en Inglaterra y Francia.

(1) Tomemos de ejemplo los tiempos que se siguieron á la res.

(1) Fué el resultado final del desbarajuste iniciado por Enrique VIII y seguido por Isabel, Jacobo I y Oliverio Cromwell, quienes, dictando é imponiendo artículos de fe, ora en un sentido, ora en otro, descristianizaron al pueblo, y sucedió lógicamente lo que dice el autor.—Nota del Traductor.

tauración de Carlos II. A la reacción de la austeridad puritana, los principios de moral cristiana fueron menospreciados. El resultado fué tal, que en él halla la sociedad la mejor justificación para no desear que se repita. "Entonces, dice el historiador, vinieron días que jamás podrán recordarse sin enrojecer de vergüenza; días de servidumbre sin lealtad y de sensualidad sin amor; del triunfo de los talentos enanos y de los gigantes vicios: fué aquello el paraíso de los hombres de entendimiento estrecho y de corazón frío: la edad de oro para los cobardes, los hipócritas y los canallas."

En Francia también, en la reacción contra el clero, los altares del cristianismo fueron demolidos y la moral de la Biblia despreciada. Todo el mundo sabe el resultado obtenido. "Se siguió, entonces, el carnaval de crimen y el reinado del terror."

"Nosotros somos, dice un periodista de aquel tiempo, el único pueblo en el mundo que ha tanteado pasarse sin religión. Pero ¿á dónde nos ha llevado nuestra triste experiencia? Cada década (especie de sábado de los infieles) nos deja atónitos la relación de los asesinatos y crímenes cometidos en los diez días transcurridos, porque son en mayor número, en ese corto tiempo, que los cometidos antes durante un año. A riesgo de usar de un lenguaje olvidado, y seguros de recibir insultos por respuesta, declaramos: que hay que cesar ya del empeño de destruir los restos de religión que nos quedan, si deseamos librar á la sociedad de su completa disolución"

(Continuará.)

HIJOS SIN DIOS

La buena educación debe consistir precisamente en hacer que en el niño de hoy que será el hombre de mañana, domine el elemento angélico, el espíritu.

Esta difícil tarea corresponde á los educadores, es decir, principalmente, á los padres de familia.

Para conseguir tan alto fin se requiere que Dios reine en los corazones de los padres y en el hogar doméstico, es decir, que aquellos y este sean verdaderamente cristianos.

En los hogares en que no reina Dios, se forman los hombres fieras, que son la desgracia de los mismos padres que les dieron el sér, la afrenta de sus familias, la deshonra de la humanidad.

Los padres que descuidan la educación religiosa de sus hijos, cometen un crimen enorme, porque privan á la patria de brazos y cerebros sanos, á la sociedad de miembros útiles, á la Iglesia de fieles hijos, al cielo de bienaventurados; en una palabra, labran la desgracia de sus hijos y su propia infelicidad, porque Dios permite que en castigo de ese abandono que tuvieron con aquellos que les deben la vida, ellos sean sus primeras víctimas y los que primero pagan el delito de haber formado fieras en vez de santos.

No nos hagamos ilusiones; tras de las sonrisas y ademanes pulcros del hombre sin Dios; tras de su frac y corbata blanca; tras de sus apariencias á veces deslumbrantes, se oculta siempre una bestia feroz, que ruge en el hogar llenándolo de terror, ó en el trono ó en el solio presidencial llenando de luto á los pueblos.

No hay que fiar de los hombres sin Dios. (Revista Católica)

Los 10 mandamientos del padre

Bajo este epígrafe pueden darse á todo hombre honrado los siguientes preceptos. Procure guardarlos todo buen padre de familia si no quiere abdicar la dignidad y alta representación que en ella tiene.

He aquí el decálogo:

I. Constituirás una familia con amor, la sostendrás con tu trabajo y la regirás con bondadosa energía.

II. Serás prudente en los negocios, pródigo en las enseñanzas, celoso en mantener la autoridad paterna, tardo en decir, pero irrevocable en tus justas decisiones.

III. Tendrás para tu esposa inacabable apoyo moral, buscando en ella consuelo sin desoir su consejo.

IV. Destruirás todo error doméstico, toda preocupación y todo desorden en cuanto apareciere en el hogar.

V. Tratarás de que exista siempre un superávit en los efectos y en los intereses.

VI. Haz entre los tuyos que tus hijos vean en tí: cuando niños, una fuerza que ampara; cuando adolescentes, una inteligencia que enseña; cuando hombres, un amigo que aconseja.

VII. No cometerás nunca la torpeza de presentar en oposición ó lucha el poder paterno con el materno.

VIII. Trata de que tus hijos conozcan siquiera el camino de la escuela, de la desgracia y el dolor, y sepan sobrellevar con virilidad los males de la vida.

IX. Estudiarás detenidamente las aptitudes de tu hijo, no le des á comprender que puede ser más que tú, pero ponle silenciosamente en camino de serlo.

X. Cuidarás de que sea tan

robusto de cuerpo como sano de inteligencia. Hazle bueno, antes de hacerle sabio.

¡Oh, buen padre de familia!, procura grabar bien en tu memoria estos mandamientos ó tenlos á la vista en un lugar de tu aposento, y haz examen de ellos con frecuencia, si quieres ser feliz y hacer felices á los tuyos.

CRONICA

—Profunda emoción causa en el mundo católico la nueva, según la cual el príncipe Carlos de Loewenstein, ahora, en la edad de 73 años, quiere entrar como novicio en el convento de los dominicos en Venloo [Holanda], para consagrar el resto de sus días enteramente á Dios. Y no se crea, que dicho señor en los días pasados no haya cumplido seriamente con las obligaciones de buen católico. Desde su juventud fué uno de los protagonistas del catolicismo en Alemania. fué uno de los fundadores del famoso partido del "Centrum católico", cuyo miembro ha sido durante algún tiempo. Su actividad principal la desplegó durante 25 años en la organización de las asambleas generales de los católicos alemanes, verdadero trabajo casi sobrehumano. También en los fueros de la caridad cristiana el príncipe de Loewenstein era uno de los primeros. ¡Cuanto le deben las asociaciones en bien del Santo Padre, de Loreto, de la Tierra Santa, de San Bonifacio, y cuantos méritos se ganó en la lucha contra el insensato abuso del "duelo"! Sus buenas obras serán siempre un ejemplo brillante para largos tiempos. De los 7 hijos del príncipe 3 hijos llevan el hábito religioso.

—Dentro de unos dos días enviaremos á nuestros agentes los recibos para el cobro de las suscripciones correspondientes al trimestre que con el presente mes finaliza. Ya lo saben pues nuestros favorecedores y ojalá no echen en olvido este aviso algunos pocos abonados que son lerdos para el pago.

—El jueves quedó enviado á todos nuestros suscriptores el folleto suplemento á este semanario, que lleva por título "Por sus frutos los conoceréis. Procedimientos de la moral libre." Aquellos de nuestros abonados que no lo hayan recibido, pueden solicitarlo del agente de su localidad ó directamente de la administración del periódico.

—En la mañana del miércoles 17 dejó de existir en esta ciudad, después de larga y dolorosa enfermedad soportada con esa conformidad que sólo proporciona la resignación cristiana, la señora doña Margarita Ch. v. de Madrigal. A su familia enviamos nuestro pésame sentido.

—Igualmente enviamos la expresión de nuestra condolencia á la familia de la señora doña Damasia Chaverri v. de Rodríguez, que falleció últimamente, á una avanzada edad.

—El match de la liga de Clubs de Sport que debió jugarse el domingo pasado no se verificó por no haber acudido al terreno los cartagineses, por cuyo motivo el match ese se computa como ganado en dos puntos por su contrario. Para mañana se anuncia otra partida de football entre el Cristóbal Colón y El Costarricense, en la Plaza de Flores.

—Mañana 21, celebrará la Sociedad de Señoras de San Vicente de Paúl la fiesta de su patrono con una misa solemne en la iglesia parroquial, á las nueve de la mañana, en la que se hará el panegírico del santo. Se ruega la asistencia á todas las personas devotas. A la 1 de la tarde del mismo día se verificará la asam.

blea general de la Sociedad para informar de los trabajos realizados durante el año y proceder á elegir la Directiva para el nuevo año. Se recuerda á todas las socias activas y pasivas la obligación que tienen de concurrir puntualmente á esa reunión.

—Llamamos la atención de nuestros lectores hacia el anuncio que en este periódico publica la Junta de Gobierno de la Hermandad de Caridad relativo á la destrucción de los antiguos nichos del Cementerio de esta ciudad. Convendría que la Junta diera un plazo más largo á los interesados para la exhumación y traslado de los restos de sus parientes, pues el señalado en ese aviso se juzga por muchos como demasiado perentorio.

—Grande ha sido la afluencia de fieles que en estos días consagrados al culto de la Santísima Virgen bajo la advocación de Carmen han acudido á rendir su tributo de amor á la excelsa Madre de Dios en el vecino templo á ella dedicado. Y espléndida por cierto está resultando la celebración de esas funciones religiosas. Desde el 15 en la tarde han ido ocupando sucesivamente la sagrada Catedra los Presbíteros Canacho, Calderón, Pérez y Zavaleta. Nos abstentemos de hacer crónica porque como á la hora de entrar en prensa este periódico (viernes en la tarde) no han terminado las solemnidades, ella quedaría incompleta.

—Hemos recibido la atenta esquila en que don Bernabé Lizano y señora nos participan el próximo matrimonio de su hija Natalia con el señor don Manuel Cordero. Hacemos votos por la felicidad de los futuros esposos.

DE SAN ROQUE DE GRECIA

Ya está entejada y arreglada para el babareque la casa del Edificio Escolar que tanto aquí como en los barrios vecinos será uno de los primeros en su clase, por lo que estamos de plácemes. Sólo una cosa siente quien esto escribe á la par con sus estimados vecinos, y es que allá con el tiempo nos vaya á suceder que el Hado fatal nos arroje como Director de la enseñanza de nuestros niños uno de esos grandes sabios cuyas firmas he visto en el malbadado y herético periodicocho "La Aurora", sabios que no les dá pizca de..... para manifestar que todavía no conocen á Dios. ¡Pobrecitos! á ese paso, alejándose de El, ¡esperanza tienen de conocerlo! y lo que es peor, si no me engaño, que varios de ellos han sido Visitadores de Escuelas, propagandistas y defensores de cierto partido, que ayer no más se mostraban en la tribuna fervientes católicos, y hoy? pues nada más natural: arrojaron el vestido que por conveniencia se pusieron y se descubren con galantería lo que en realidad son: enemigos jurados de Dios, de Jesucristo y de su Iglesia.

¡Presuntuosos! ¿Quién ha habido jamás, por más que lo haya intentado, que haya podido demostrar como errónea la doctrina del Crucificado? Yo por mi parte protesté con toda la energía de mi alma contra el insulto que se hace á los costarricenses cuya mayoría es católica, con esas doctrinas dissociadoras que tratan de sembrar la división y pretenden con ellas ¡ah ingratos! arrancar de nuestros corazones la espléndida luz de la fe, pero ¡¡¡No lo conseguirán!!!

CORRESPONSAL.

DE MERCEDES

Ha ocurrido en este distrito un caso raro. Ultimamente fallecieron dos niñas: la primera llamábase Aurora, hija de Faustino Víquez y Juana Arguedas; la segunda llevaba por nombre Felicitas, siendo sus padres Fidel Arrieta y Mariana Víquez. Pues bien: lo raro del caso consiste en que ambas niñas habían nacido el mismo día, 1º de agosto del año próximo pasado y se les dió sepultura el miércoles 17 del actual mes con el mismo acompañamiento de vecinos. Fallecieron á lo que juzgo de idéntica enfermedad. A sus afligidos padres enviamos nuestro pésame.

CORRESPONSAL.

Julio de 1907.

Entretenimientos CHARADA

Consonante es mi PRIMERA,
DOS es nota musical
y también 1 es mi TERCERA,
Una mujer es TOTAL.

Solución á la charada del número anterior: DOLORES. Enviaron soluciones Marta Meza, Dolores Morales F., Luz y Eva Sánchez, Rosa Ruiz y Eloy Alvarado, á quien correspondió el premio.

A quienes interese se hace saber: que dentro de 15 días, á contar de hoy en adelante, se procederá á la demolición de los nichos antiguos situados en la parte Este del Cementerio de esta ciudad, en cuyo término los interesados deberán trasladar los restos de sus deudos á sus respectivas propiedades, de lo contrario, serán colocados en el Osario general.

Heredia, Julio 13 de 1907.

Por la Junta de Gobierno de
la Hermandad de Caridad,

SATURNINO MELÉNDEZ.

Tip. de L. Cartín G.